

LICENCIADO D. PONCIANO ARRIAGA.

Nació en la ciudad de San Luis Potosí, y en ella hizo sus estudios primarios, secundarios y profesionales. Muy joven se recibió de abogado, y desde luego dió á conocer sus ideas democráticas y sus inclinaciones á la política.

Después de servir el cargo de regidor y de publicar un periódico liberal, fué Secretario particular del General D. Esteban Moctezuma, acompañándolo en la sangrienta batalla del Gallinero.

En unión del mismo General y de los señores D. Vicente Romero, Lic. D. Mariano Avila y D. Lugardo Lechón, fueron todos propagandistas entusiastas de los principios liberales, formando en San Luis un círculo correspondiente del de México que encabézaba D. Valentín Gómez Farias.

Sufrió prisiones y destierros por las ideas que profesaba, durante el Gobierno central de Don Anastasio Bustamante, y aprovechando la amistad é influencia que ejercía en el ánimo del Coronel D. Ramón Ugarte, Jefe de la guarnición de San Luis en 1837, lo comprometió á que se pronunciara contra el Gobierno General.

Ambos señores, con las tropas pronunciadas, tuvieron que abandonar la ciudad al acercarse á batirlos el General Mariano Paredes y Arrillaga. Se dirigieron á Rioverde, en cuya ciudad vivía el General Moctezuma, con el fin de invitar á este Jefe para que se pusiera al frente de la revolución. Dicho señor así lo hizo, sucumbiendo en la acción que libraron las fuerzas combatientes en las inmediaciones de Ciudad Fernández.

El Sr. Arriaga estuvo oculto algunos meses, pero luego consiguió volver á San Luis.

En el cambio inmediato de Gobierno, fué electo Diputado á la Legislatura del Estado, y poco después lo nombró su Secretario el Gobernador y Comandante General D. José Ignacio Gutiérrez.

En ese puesto, que desempeñó con inteligencia y actividad, dedicó atención preferente al ramo de instrucción primaria, aumentando los sueldos de los profesores, restableciendo en buenas condiciones las Escuelas de adultos y fundando la primera escuela gratuita para niñas, sostenida por las rentas del Estado. Para esta escuela formuló un reglamento especial, que llenaba perfectamente las necesidades de la época.

Poco tiempo permaneció en la Secretaria de Gobierno, porque electo Diputado al Congreso General, marchó á la capital de la República á desempeñar su cometido.

Durante la guerra con los Estados Unidos, prestó buenos servicios á la Nación, alistándose en la Guardia Nacional de San Luis, y fué de los diputados que se opusieron á los tratados de paz de Guadalupe Hidalgo.

Desempeñó el Ministerio de Justicia, Negocios Eclesiásticos é Instrucción Pública, en el Gobierno del Presidente D. Mariano Arista, y sufrió otra vez el destierro á los Estados Unidos, que le impuso el General Santa Anna, en su última administración.

Diputado al Congreso General constituyente, después del triunfo de la revolución de Ayutla, fué miembro de la comisión encargada de formular el proyecto de Constitución, Código que expedido el 5 de Febrero de 1857, rige todavía con las reformas que la práctica ha indicado como necesarias.

En los Congresos Generales á que perteneció, dió honra á su Estado, por su vasta instrucción y sus dotes oratorias, pues siempre que hablaba era oído con agrado por todos los diputados y por el público que llenaba las galerías.

La mayor cualidad del Sr. Arriaga fué la firmeza con que siempre defendió sus principios políticos. Nunca tuvo una defección, como con tanta frecuencia las tenían los políticos encumbrados de aquel tiempo.